

EL NORTE DE ASTURIAS.

DIARIO DE GIJON.

Se publica todos los dias, excepto los festivos.

AÑO III.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Gijon en la Administracion de este periódico calle del Rastro N° 12. Provincias en casa de los corresponsales ó dirigiéndose á la Administracion.

JUEVES 13 DE FEBRERO DE 1868.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Gijon un mes 6 rs.—Tres, 16.—Provincias 18 trimestre. Ultramar fijan los precios los corresponsales.—Se insertan comunicados y anuncios á precios módicos,

NÚM. 297.

A continuacion insertamos el primer artículo de una serie sobre cuestiones económicas que nos remite uno de nuestros apreciables colaboradores, á quien dejamos la responsabilidad de las apreciaciones que en el mismo se emiten.

DISERTACION ECONOMICA.

I.

Hemos demostrado en otros artículos tal creemos por lo menos, que la *Libertad*, ó *Derecho comun*, segun nosotros, era una ley natural de la distribucion de la riqueza, y por consiguiente una necesidad ineludible de la organizacion social y de su prosperidad; hemos demostrado de igual modo, que la proteccion, el monopolio y los privilegios, eran sus mas mortales enemigos, enemigos encarnados y disfrazados en toda reglamentacion que tienda á regularizar y dirigir las transacciones ordinarias en el seno de la sociedad; hemos indicado, en fin, el limite que, á nuestro parecer, determinaba el punto hasta donde el legislador podia ejercer sus sagradas funciones sin incurrir en abuso; y eso nos ha inducido á concluir: que todo ataque á Libertad, segun la acepcion que damos á esa palabra, es un ataque á las leyes que rigen la prosperidad general.

Pero la libertad tiene por corolarios, La Propiedad y La Responsabilidad: luego estas deben ser tambien leyes naturales de la distribu-

cion, y por lo mismo de la buena organizacion social; dejaremos para mas tarde el análisis detenido de esos corolarios, á fin de ocuparnos por ahora, como antes hemos prometido, en disertar acerca de la oscuridad en que han dejado envuelta los economistas la idea de la medida económica, con cuya disertacion nos colocaremos de nuevo dentro de la via trazada por nuestro especial amigo Mannequin, á quien seguimos, como sigue la sombra á nuestro cuerpo, si bien nos vimos, y nos veremos aun obligados á abandonarla muchas veces, ya por las condiciones en que se halla la publicacion, ya porque circunstancias generales de actualidad exijan tratar con preferencia sobre el esclarecimiento y difusion de ideas determinadas, bien conocidas en verdad: pero, poco consideradas comunmente cuando se las lleva al terreno en el cual debieran producir frutos mas sazonados. Volvamos, pues, á la medida económica.

Toda idea de *medida* implica, cuando menos, cuatro términos, necesariamente solidarios entre si, y muy fáciles de precisar cuando es bien conocida la operacion que los supone, á saber: 1.º Motivo racional que dá origen á la medida; 2.º cosa que se desea medir; 3.º instrumento para medir; 4.º relacion, ó cantidad que expresa la medida obtenida. ¿Se trata, por ejemplo, de medir trigo? Lo 1.º que habrá de tenerse en cuenta es el objeto, ó para que se mide:

si para cambiarlo, será preciso proporcionar la cantidad al precio; si para trasportarlo, sembrarlo, ó consumirlo, será preciso igualmente buscarla proporcion, ó cantidad que corresponda á los medios de transporte, á la superficie del suelo, ó á la necesidad que de él haya: tal sería en este caso el 1.º de los cuatro términos indicados. El 2.º lo tendríamos en el peso, ó el volumen del trigo, puesto que su volumen, ó peso sería lo que se deseaba medir. El tercero sería el instrumento que se llama peso, romana, ó hanega, celemin etc. etc. El 4.º sería el número de quintales, arrobas, hanegas, celemines etc. etc., que expresará el resultado de la medida: no hay medida ordinaria, cuyos términos no puedan precisarse de igual modo: pero, la que nos ocupa no se halla en ese caso; no solo se han dejado de precisar sus términos de una manera satisfactoria, sino que cuanto han hecho hasta ahora los economistas con tal objeto, dá lugar á contradicciones tan notables, que podriamos dudar si esa *medida* era un hecho, ó fenómeno verdadero, ó una simple y manifiesta ilusion: señalaremos las principales de esas contradicciones, indicando al mismo tiempo sus consecuencias en la ciencia y fuera de ella.

El primer término no ha merecido ni siquiera la menor atencion de parte de los economistas; y ese descuido es tantomas sensible, en cuan-

to ha dejado á oscuras el magnífico problema de la justicia distributiva. Al incurrir en él, no tememos decirlo, los economistas han desatendido su mas bella mision, privándose desde luego de la mejor comprobacion de las ideas que se forman de la medida económica, cuyos tres últimos términos deben referirse al primero, como objeto de esa medida. Dejaremos, pues, consignado que, respecto al primer término, han cometido una omision muy trascendental: pero no una contradiccion de las que notaremos en abundancia al pretender precisar los otros tres términos.

El 2.º ha sido considerado por todos los economistas, bajo los auspicios de una opinion errónea, fácil de reconocer como tal, sino estamos equivocados; sin embargo, no sabemos de ninguno que no la haya adoptado, y discurrido apoyándose en ella: supone esa opinion, *que lo que se mide en economia política es el valor*. ¿Qué observaciones, que análisis han presentado que prueben y justifiquen esa afirmacion? Ninguna que sepamos. Fué adoptada por los primeros economistas, sin cuidarse de las contradicciones que entrañaba; la aceptaron de igual manera los que les siguieron, y hoy aparece tan familiar en el modo de pensar de los mas sábios, que nadie ha imaginado siquiera contradecirla; por cuya razon, al intentarlo nosotros, se nos calificará de dementes, audaces, impertinentes, y... cuanto se quiera.

—81—

estado prevenido por el baron de Winter, no habria podido desconocer en el coronel de Reichsdorf al hombre que, por dos veces, obtuvo la gloria de obtener la victoria en suspenso, bajo los muros de Viena, con un adversario como Napoleon.

A pesar de esta turbacion muy natural pensando en todas las violaciones de la etiqueta de que se habia hecho culpable en su paseo de la antevíspera, á pesar de la emocion que no podia remediar al aspecto de este gran capitán, el joven francés saludó al archiduque con profundo respeto, pero sin embarazo. El príncipe se adelantó á su encuentro con benevolencia.

—Bien venido seáis, caballero, dijo, y estad seguro de mi deseo de agradaos, deseo que ya os he manifestado, pero bajo un nombre que no era el mio. Soy el archiduque Carlos.

—¡Ah, monseñor! dijo Guillermo, ¿cómo no he reconocido á V. A. imperial? ¿Cómo yo, soldado, no he visto al generalísimo en el coronel que hacia revivir á mis ojos aquella gran jornada?

—No siempre se piensa en todo caballero, replicó el príncipe con bondad. Mas facilmente habriais podido reconocer á mi-

sobriño, porque sus facciones son muy comunes en Francia; pero segun veo no son parecidas apenas.

—Aunque hubiesen sido perfectas, monseñor el encuentro fue tan imprevisto, que quizá no habria sospechado tampoco en qué compañía acababa de tener el honor de ser admitido.

—Y luego, verdaderamente, repuso el príncipe con melancolia, hay contrastes con los que el espíritu no puede acostumbrarse. ¿Como reconocería un francés bajo el uniforme austriaco al que recibió en la pila el nombre de Francisco Napoleon, rey de Roma?

—Es cierto monseñor. Pero en cambio el estudio que manifestaba hacer de aquel campo de batalla estudio que ya habia hecho indudablemente otras veces, ¿no indicaban su origen y su patria.

—En efecto, caballero, hace ya mucho tiempo que le conduje por primera vez á la llanura del Marchfeld y le espliqué sobre el terreno la gran batalla de 1809. Es su paseo favorito y rara es la semana que pasa sin que le haga una visita solo.

—Y sin embargo, así se espone á agravar su padecimiento y retrasar su curacion.

—82—

—85—

respondió el príncipe, quizá son demasiado absolutos, pero son honrosos y por lo mismo os aprecio mas. Si no puedo ser vuestro padrino militar, no me creeré menos feliz si se me presenta la ocasion de servir en algo.

—V. A. I. me colma de favores. ¿De qué modo podré nunca agradecer tanta bondad?

—¿No habeis traído una carta de un hombre que fué herido cubriéndome con su cuerpo? Cuando volvais á ver al señor de Challambert, le direis que puede contar siempre con su antiguo general y que ninguna recomendacion vale mas para mí que la de semejante hermano de armas.

En aquel momento la puerta por donde habia entrado Guillermo se abrió y dió paso al duque de Reichstad. El príncipe hacia visibles esfuerzos por disimular su debilidad y su sufrimiento. Traia levita blanca y pantalon azul celeste con bordados de plata, uniforme del regimiento del príncipe Wassa, en el que su abuelo el emperador Francisco acababa de nombrarle teniente coronel.

¡Capricho raro de la fortuna que colocaba, uno al lado de otro en un cuerpo

Para que el *valor* fuera lo que se mide, sería preciso que se hallara en él alguna de las calidades ó propiedades de las cosas que tienen valor, porque solo se miden esas calidades ó propiedades; y en tal caso, estarían en el deber de precisarnos la naturaleza de esa calidad ó propiedad. Pero, la mayor parte de los economistas niegan la existencia de tal calidad en el *valor*; y los que piensan en sentido inverso, no han podido precisar hasta ahora su naturaleza: luego, no debe extrañarse en nosotros que neguemos se mida el *valor*, mientras no se nos demuestre que posee alguna calidad ó propiedad susceptible de medida.

NOTICIAS NACIONALES.

A las diez de la noche el día 24 del mes último naufragó al N. E. de la isla de Ibiza el laúd de la matrícula del Cabaña nombrado *Nuestra Señora de la Buena Guía*, no habiendo ocurrido ninguna novedad en su tripulación, consistente en el patron, tres tripulantes y un pasajero.

—El laúd *Cirmen* de la matrícula de Rosas embarrancó en el mismo día en la parte del N. del punto llamado La Llosa, así como el bergantín *Angelita* encalló próximo á la punta del baluarte de la Trinidad, habiéndose salvado las respectivas tribulaciones, gracias á los matriculados, carabineros y paisanos que han cooperado á su salvamento.

—En la amanecida del 24 de Enero naufragó en la playa del Predio de Cavant, en la costa N. de la isla de Mahón, la polacra francesa *Baudron*, habiéndose salvado toda la tripulación.

—A las diez de la mañana del 24 de Enero último ha naufragado en la costa N. de la isla Formentera y sitio denominado Pujols el laúd nombrado *Mercedes* habiéndose salvado la tripulación y pasajeros que conducía.

—Ha tenido lugar en el Ateneo de Madrid y en medio de una escogida y numerosísima concurrencia, que llenaba el gran salón de su catedral, la segunda explicación en la presente temporada del señor don Segismundo Moret y Prendergast, sobre los *principales financieros de la Europa moderna*, siendo su tema *William Pitt: segunda parte 1793 á 1806. La hacienda de la guerra*.

Escusamos decir que el señor Moret supo elevarse á una altura, cautivando la atención del auditorio que provechaba los

momentos de descanso para aplaudir con justísimo entusiasmo.

—Durante el año último entraron en el puerto de Valencia 2,203 buques de vela y 779 vapores que median, los primeros, 151,835 toneladas, y los segundos, 242,661.

—El *Reo del País*, periódico de Tortosa, tiene entendido que dentro de pocos días llegará á aquella ciudad el señor ministro de Fomento para girar una visita de inspección á las obras de la real compañía de canalización del Ebro.

—Segun las noticias que tenemos de varios puntos de Andalucía y de Extremadura, la cosecha de cereales presenta un aspecto completamente halagüeño, que hace presagiar una abundante cosecha.

—El domingo próximo 16 del corriente, ingresará en la Real Academia de Arqueología y Geografía del Príncipe Alfonso, el Sr. D. Hilario Blanco, contestando á su discurso de recepción el Sr. Pulido y Espinosa.

Después de este acto, disertará sobre la Paleografía el académico de número señor Mendez Gomez.

—Dicen de Badajoz que ha sido asesinado el cura párroco del Valle de Santa Ana, por unos ladrones que asaltaron su casa.

Acerca de este abominable hecho se han detalles horribles, y hasta se dice que los asesinos sacaron los ojos á la infeliz víctima.

—Segun *El Pabellón Nacional*, el único objeto que ha guiado á la reina Cristina á emprender su viaje á Madrid ha sido procurar curar una enfermedad que padece en una mano.

—La *Ley* anuncia con grandes elogios la invención de un nuevo sistema de cañones de artillería, debida al constructor mecánico D. Gabriel Padrós, cuya invención dice nuestro colega está llamada á eclipsar todo lo conocido hasta hoy, y á producir una verdadera revolución en el arte de la guerra.

Sometidos los planos al señor duque de Valencia, se facilitó hace días á dicho señor una pieza de artillería cuyos trabajos de transformación están á punto de terminar. Las pruebas oficiales se practicarán tal vez en esta misma semana.

—A mil parece que ha llegado estos días el número de trabajadores empleados en las obras de la carretera de Córdoba á Trassiera.

—El duque de Montpensier y el conde de París, salieron el miércoles de Sevilla con objeto de visitar las minas de Rio-Tinto.

—Se ha concedido autorización para construir un sarcófago en el templo de Atocha consagrado á encerrar el cadáver del ilustre duque de Tetuan. La real orden previene que los planos de este monumento se revisan por el arquitecto de la real

casa y que ha de construirse de manera que no obstruya el tránsito.

—El señor arzobispo de Barcelona ha condenado en una pastoral la obra titulada *La humanidad y sus progresos*. La pastoral ocupa ocho columnas de *El Pensamiento Español*.

—En la noche del 5 se reunió en Dublin un numeroso meeting de notabilidades protestantes movidas del deseo de organizar la resistencia á lo que llaman las exigencias de los católicos. Concurrieron al meeting tomando parte en la discusión el marqués de Downshire, los condes de Eunniskillen, de Bective y de Sterne, los lóres Oraumpre y Castlemain, varios individuos del parlamento y diputaciones de los condados de Cork, Nerory, Wessford y Tipperary, Versaron las resoluciones despues de las protestas de ordenanza respecto á lealtad á la reina, sobre resistir á todo trance el que se alteren las condiciones del pacto de union y sobre que no se toque á la propiedad de la iglesia anglicana. Declaró igualmente el meeting que las pretensiones del clero católico para intervenir en la educación popular serían un obstáculo á los adelantos intelectuales y sumamente peligrosas al bien estar de la nación. En el sentido de estas resoluciones fueron redactadas peticiones á la reina y al parlamento.

CRONICA EXTRANJERA.

Las complicaciones de Europa para el porvenir, resúmense en los círculos diplomáticos de la manera siguiente: La Italia tiene la cuestión romana, y pronto tendrá las del Adriático y el Tiro; la Rusia la de Oriente, la de Polonia y la de Candia; la Turquía, esta última también, la de Bulgaria, y la de Servia; la Francia, las cuestiones interiores y las del Rin; la Inglaterra el fenianismo, y por fin el Austria, las complicaciones exteriores é interiores.

—Ha salido de Florencia para Roma un oficial de la casa del rey con objeto de pedir las dispensas necesarias para la celebración del matrimonio del Príncipe Humberto con su prima la Princesa Margarita. El Rey Víctor Manuel ha pedido ya la mano de su sobrina á la madre de ésta la Duquesa de Génova. Al mismo tiempo ha regalado á su futura nuera un ad-rezo de diamantes y perlas de gran precio, perteneciente á la casa de Saboya. Dicese que la Reina de Portugal y la Princesa Clotilde irán á la boda.

—Trátase de fundar en Italia una nueva orden que se llamará de la Corona italiana.

—La *Gaceta de la Bolsa de San Petersburgo* anuncia que se está trabajando activamente en la fábrica de armas de Toul. Dicho establecimiento tiene ya preparados 15.000 fusiles de aguja, y se

espera que para fines del corriente año podrá construir otros 100.000. Todas las máquinas empleadas en su fabricación está movidas por el vapor.

—La oposicion parlamentaria en Italia ha resuelto mostrarse tan hostil al ministerio que este se vé obligado á disolver la Cámara. La oposicion espera que las nuevas elecciones sean contrarias al gabinete, y que este se vea obligado á limitar.

—Tan pronto como el cuerpo legislativo francés vote la ley de Imprenta, procederá á la discusión de la ley sobre reuniones públicas.

—Se vá á abrir en Constantinopla un liceo imperial con profesores de la universidad francesa.

—Parece que los fenianos no cortaron los hilos eléctricos alrededor de Cork sino con objeto de facilitar el ataque del fuerte de Macroom, donde se encuentran armas y municiones pertenecientes á la milicia. Esta intentona se desconcertó por la vigilancia de la policía.

—En el ferro-carril de Paris á Burdeos ha ocurrido un descarrilamiento cerca de Angulema.

—El marqués de Azeglio, uno de los hombres políticos mas importantes de Italia, se retirará á la vida privada.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

París 10.

Bucharest 9.

El rumor de la formación de bandas armadas en territorio rumano se ha desmentido oficialmente.

Nueva-York 30.

Un gran incendio ha causado en Chicago pérdidas considerables que se calculan en 3 millones de duros.

Paris 9.

El Cuerpo legislativo ha rechazado por 199 votos contra 35 la enmienda al proyecto de ley de imprenta que establecía la jurisdicción del jurado en los delitos de la prensa.

Roma 9.

Negróni ha sido nombrado ministro del Interior.

San Petersburgo 8.

El *Diario de San Petersburgo* desmiente que Rusia y Prusia hayan apoyado las manifestaciones de las potencias relativas á Belgrado.

Berlin 9.

Se ha desmentido el rumor de la conclusión de un tratado entre Prusia é Italia en Setiembre último.

—38—

asunto. Me habeis dicho que os gusta la carrera de las armas, carrera que los sucesos políticos os han cerrado en vuestra patria. Sois muy jóven y podeis haceros muy pronto á nuevas costumbres. ¿Por qué no la seguís al servicio del Austria? Con mucho gusto me encargaria de vuestros progresos si aceptáseis el empleo en nuestro ejército.

—¿Dígnese V. A. I. perdonarme que decline una oferta con la que estaré orgulloso y reconocido toda mi vida! Pues por haber hecho dimisión de mi grado no me considero libre de todo deber para con la Francia. Aunque los últimos acontecimientos políticos hayan enfriado mis recuerdos y simpatías, no por esto deja de ser mi patria querida y jamas renegaré de esta noble madre para darme una madrastra. Efectivamente por generosa que sea una nación, no se debe ante todo á sus hijos? En otro tiempo han aprendido los emigrados cuán difícil es captarse la estimación de compañeros de armas extranjeros. Mi fortuna es bastante buena, porque hace un año heredé de mi padre. Pero aunque fuese mediana, no me espondría á un desaire por mejorarla!

—Semejantes sentimientos, caballero,

—39—

—Hé ahí lo que es muy difícil hacerle comprender. Hacia muchos días que me suplicaba le acompañase, deseando volver conmigo á aquella página de la historia. Aunque su salud, alterada profundamente, no le permite esponderse á excesivas fatigas, el día de anteayer estaba tan hermoso, que no pude excusarme de complacerle.

—¿Me seriadado preguntar á V. A. I. cómo se encuentra hoy el príncipe?

—Por saber de él he dejado esta mañana mi residencia de verano de Weilbourg y me he instalado en su cuarto. Estais en casa del hijo de Maria Luisa. Desea hablaros y creo que no se hará esperar.

—Lo que V. A. I. tiene á bien comunicarme colma todas mis aspiraciones. Me consideraré feliz ofreciendo á su alteza serenísima el homenaje de mi profundo respeto. Aunque mi padre haya sido un enemigo del emperador Napoleon, nunca fue de los que insultaron al grande hombre caído, y he aprendido de niño lo que debía un francés á tanta gloria é infortunio.

—Si mi sobrino os dirige algunas preguntas, repuso el príncipe, respondedle con franqueza. Tiene un espíritu recto y ama la verdad. Entre tanto, volvamos á vuestro

—40—

Sabido es que esta residencia imperia dista de la ciudad muy poco. Guillermo llegó en un momento. Cuando hubo pasado de la verja, el primer ugier que encontró le hizo entrar en el pabellón grande de la izquierda y subir al cuarto principal. Después de haber atravesado una espaciosa antecámara, el austriaco introdujo al jóven francés en un salón, donde le dejó solo, advirtiéndole que S. A. I. no tardaria en salir.

La estancia se hallaba abundante y suntuosamente decorada con dorados, colgaduras de la India y barnices de China. El retrato del esposo de Maria Teresa, los de José, de Leopoldo, del emperador reinante pintado en su infancia al lado de su madre; finalmente, la estatua de mármol representando *La Prudencia*, eleccion singular y característica completaba el adorno.

El coronel entró poco instantes despues. Estaba vestido de paisano, pero sobre el chaleco blanco llevaba el gran cordon de Maria Teresa, que no se concede en Austria mas que á los generales vencedores en una gran batalla. Ya no quedaba la menor duda, y Guillermo, aunque no hubiese

VARIEDADES.

REVISTA DE MADRID.

I.

Hoy á las dos de la tarde debe haber una reunion de escritores en el Ateneo para tratar de establecer entre ellos una asociacion fraternal que haga menos precaria y triste la situacion de la viuda y los huérfanos, cuando quiera que ocurra una defuncion entre los hombres de letras.

Hasta aqui puede decirse que los obreros de la inteligencia son los únicos que en España dejan á sus familias, sumidas en la miseria mas espantosa, cuando por muerte ú otro contratiempo, no pueden subvenir á proporcionarles el sustento. De suerte que en lo que á mi respecta —que no soy escritor— hasta criminal me ha parecido siempre el abandono en que los interesados han tenido esta cuestion que se trata del porvenir de sus propias familias.

Por más que parezca imvisible que personas que piensen no se hayan parado á meditar en una cuestion tan seria, es lo cierto que á no haber ocurrido recientemente la irreparable pérdida de García Luna, que deja á su esposa sin recurso alguno, probablemente las cosas continuarian como hasta aqui. Pero lo que se ha tocado cuando la muerte de Larra y cuando la del mas conocido Cea ha vuelto á aparecer ahora ante los ojos de los escritores.

No sé lo que pasará en la reunion que hoy se celebra; pero aun cuando no hablara en mi mas que un sentimiento de compasion me interesaría para que el porvenir de las familias de los hombres que se dedican á las letras, no fuera tan terrible y miserable como el que viene siendo hasta aqui.

Lo que yo puedo asegurar es que si llega á constituirse bajo bases sólidas un Monte-pío, habrá muchas personas que sin ser literatas, llevarán á él un óbolo para enjugar las lágrimas de los huérfanos.

En mi próxima revista diré al EL NORTE DE ASTURIAS las determinaciones que sobre esta materia se adopten hoy en el Ateneo.

II.

Recomiendo á mis lectores, aunque ni de vista conozco á los que le redactan, al periódico sin careta *El Miércoles de Ceniza* por lo bien escrito que se halla y la cultura de su critica. Desde su primer número me ha llamado la atencion este periódico, cuyo artículo de hoy, resucita la manera acerada de herir de nuestro antiguo *Figaro*.

Y á propósito del *Miércoles de Ceniza*: en él he visto que el Sr. Ibo Alfaro desmiente lo que se le ha atribuido «era de noche y sin embargo llovia» lo cual segun mis noticias es un verso de un poema *labinico-pentacróstico-sacro-bíblico* del que con tanta fortuna cultiva este género literario.

El Sr. Ibo Alfaro piensa publicar un opúsculo deshaciendo esta imputacion de plagio, en tanto que el vate Estrada (diciendo vate no podemos decir señor) reclamará la paternidad del pensamiento.

III.

En el teatro de la Zarzuela se está ensayando una comedia en tres actos titulada *La Comicomania*, original de dos jóvenes escritores. Segun me han informado cada uno de los cuadros que la componen es una critica de lo que actualmente ocurre en los cafés y en las casas particulares, empezando por la del hombre aconodado y concluyendo por la del aristócrata. Como siempre es aventurado el juicio preanterior que se hace de una obra dramática, espero conocer su éxito, que celebrará sea muy lisongero para sus autores, por que con uno de ellos me unen lazos de amistad y compañerismo.

Un primo... primo, comedia en un acto del señor Ramiro, está fácilmente escrita y es lástima que campeen en ella algunos chistes de un color verde subido.

Cada cual en su casa, comedia tambien en un acto del Sr. Herranz es un trabajo meditado, aunque ligero y agradó al público, por mas que la ejecucion—exceptuando al Sr. Mário,—haya sido detestable.

De los *Bufos* no hablo, porque es un teatro dejado de la mano de Dios y espero que lo será del público en general, como lo es ya del público sensato.

IV.

Aunque no lo esperaba, puedo antes de cerrar esta revista, decir algo á propósito de la reunion

de escritores de que hablo en las primeras líneas.

En efecto, á las dos se abrió la sesion bajo la presidencia del Sr. Gonzalez Bravo, que como otros muchos escritores, al propio tiempo que hombres políticos, habia sido invitado.

La reunion fue sumamente numerosa, contándose allí entre los autores dramáticos, Eguilaz, García Gutierrez, Frontaura y otros; entre los periodistas Baldomero Menendez, Moya, Asquerino, Flamant, Escalera, Massa Sanguinetti, Navarro y Rodrigo, Viedma, Villalba, y entre los literatos Aguilera, Segovia, Dacarrete, Puerta Vizeaino y muchas otras personas que seria largo enumerar. Dióse en seguida lectura al reglamento, ya impreso y se nombró una comision compuesta de cinco individuos (los señores Escosura (D. Patricio,) Rosell, Ruiz Aguilera, Pastor y Hartzembuch) para que en nombre de la asociacion hicieran al reglamento las observaciones que tuvieran por conveniente.

Segun este reglamento en las capitales de las provincias se nombrarán sucursales, ingresando en ellas los escritores bajo las propias condiciones y formalidades que los de Madrid.

Para ingresar en esta asociacion se necesita por lo menos haber escrito un libro, ó á juicio de diez socios pertenecer á la relacion de algun periódico.

El debate fué sumamente breve, pues únicamente el Sr. Gonzalez Bravo, Escosura, Segovia, Ortiz de Pineda, Dacarrete, Figuerola y Gaset y Artime usaron de la palabra para algun detalle de poca significacion.

VI.

Por las noches no se dá un paso, sin encontrar con un pordiosero. A un amigo mio le ocurrió hace poco un lance, del cual creo que le salvó su ingenio.

Eran ya pasadas las doce cuando al retirarse á su casa, en una encrucijada le salió un hombre de mala facha, para que le dijera la hora.

—El sereno que está á la vuelta de esa esquina se lo podrá decir á Vd., contestó seriamente el interpelado.

Y merced á este recurso quizá nuestro amigo se encuentra con relé.

Hace dos años decia un mendigo á un compañero mio, que le daba limosna en la puerta del Sol.

—Oh! yo no sirvo para esto: se me cae la cara de vergüenza cada vez que tengo que pedir.

Yo, desengañese Vd. pereceré en los caminos reales, porque no tengo virtud para implorar: mi corazon es mas salvaje.

Pues bien este mismo compañero mio, volvió á escuchar hace pocos dias idéntica relacion. Pero ¿quiere saber el lector que es lo que le dió?

Pues bien, le dió un puntapié que esta especie de Simon Boccanegra y Jaime el Barbudo teórico, recibí resignado.

Sin duda reflexiona que esta allí para recibirlo todo por el amor de Dios.

CARRANZA.

GACETILLAS.

Panorama.—En la calle Corrida, número 31 se ha abierto uno con vistas estereoscópicas, representando al natural los objetos que mas llamaron la atencion en la Exposicion Universal de París. Segun el prospecto, todos los dias se cambiarán las vistas. A cada concurrente se le obsequiará con un regalo. El precio de la entrada es el de 4 reales.

Bailes.—El sábado tendrá lugar uno de máscaras en los elegantes salones del Casino, que segun nuestras noticias va á estar muy concurrido. Sabemos tambien que en esa noche se lucirán caprichosos trajes y disfraces. Por nuestra parte no faltaremos.

El Domingo habrá nada menos que otros dos bailes, tambien ambos de máscaras: uno en el Teatro y el otro en el café del Musél. Vemos, pues, que se nos proporcionan sobrados medios de diversion, y que es preciso aprovecharlos, para entrar despues de lleno en el periodo de los ayunos y de los rezos: en la Cuaresma.

CUENTAS DEL GRAN CAPITAN.

Estracto del descargo que presentó á los Cargos que se le hicieron.

En frailes, monjas y pobres, para que rogasen á Dios por la prosperidad de las armas españolas, 200.736 ducados y 9 reales.

En picos, palas y azadones, 100.000.000.

En pólvora y balas, 100.000 ducados.

En guantes perfumados para preservar á las tropas del mal olor de los cadáveres de sus ene-

migos, tendidos en el campo de batalla, 10.000 ducados.

En poner y renovar campanas, destruidas por el uso continuo de repicar todos los dias para celebrar nuevas victorias conseguidas sobre el enemigo. 170.000 ducados.

En aguardiente para las tropas en un dia de combate, 50.000 ducados.

Para mantener á prisioneros, 1.000.000 y 1/2 ducados.

En misas de gracias, 1.000.000.

En sufragios por los muertos, 3.000.000.

En espías y..... 700.494 ducados.

Por mi paciencia en escuchar ayer que el rey pedia cuentas á quien le ha regalado un reinado, 100.000.000.

Pensamientos.—Hay tres soberanias en el mundo: la de la hermosura, la del oro, la del talento. Tambien se puede ser rey por el menosprecio de estas vanidades.

La mujer hermosa es adorno de la sociedad, como la flor lo es del valle y la estrella del cielo. Los hombres se inclinan delante de ella, la fuerza la contempla, y la austeridad le sonríe.

Es, digámoslo así, la hermosura, una virtud física, así como la virtud es una hermosura moral. Vale más la virtud que la hermosura, cuanto vale más el alma que el cuerpo.

La mujer hermosa es reina; pero flor delicada de un dia, hechicera ilusion de una noche, no te ufanes con ese adorno prestado, ¡oh reina frágil!, que tienes una sombra por corona! porque si la naturaleza te dió hermosura, el tiempo en breve te la quita; y cosa que dura poco, vale poco.

Veo á una joven lindísima, ¡miradla! es un hechizo de los ojos. Mi imaginacion adelanta el tiempo, y encorva su talle y arruga su semblante; ¡ha marchitado su corona! Esa mujer que pasa por entre nosotros sin que nadie repare en ella, tardo el pié, marchito el rostro, el ojo hundido, esa fué una fresca, lozana, hermosísima mujer, de cuya planta brotaban flores, y amantes de sus miradas. Rehagamos con la imaginacion esa hermosura deshecha. Enderezo á esa mujer, extendiendo su piel arrugada, la pinto.... ¡Oh miseria de la hermosura, que vive un dia, y brilla y desaparece en un instante!

La lengua del calumniador es una arma que debia figurar entre las prohibidas por la ley.

El desafío puede considerarse, casi siempre, como el digno apéndice á un solemne disparate.

La idea del delito, mancha; la realidad de la pobreza, honra.

Las mujeres que hablan mal de los hombres generalmente lo hacen porque no encuentran uno sólo ó han encontrado ya muchos.

Al choque de las pasiones violentas, salta la chispa de las discordias continuas.

El amor no tiene ni tendrá definicion exacta; para ello seria necesario que la humanidad prescindiese de figurar como juez y parte en el asunto.

La cuestion romana.—En París un industrial ha logrado á la sombra de este titulo, reunir en pocos dias la pingüe suma de 225.000 francos y ha ido bajando sucesivamente hasta darlos en cinco susos ó sea un real. La cuestion romana es un lazo formado por dos alambres de la figura indicada.

Es tanta la curiosidad que causa ente entretenimiento, que cuando un individuo lo coje en sus manos, no le deja hasta que consigue hacer con él, lo que haria el mas diestro prestidigitador. Se puede decir sin temor de equivocarse, que la cuestion romana por su sencillez es el pasatiempo mas entretenido que se ha inventado hasta el dia.

Calculando que en París se hayan ocupado de la solucion de la cuestion romana, 600.000 personas, empleando cada una nada mas que media hora, resultaria el trabajo de un hombre por espacio de 56 años durante doce horas al dia.

Si el trabajo de este hombre fuera el de un Napoleón III, un Bismark ó un Menabrea, para resolver la verdadera cuestion romana, paciencia les mandamos á los italianisimos.

Los periódicos de París nos anuncian que otro industrial, sin duda escitada su inventiva con el cebo de la pingüe ganancia de su afortunado predecesor, ha construido otro juguete no menos curioso que lleva el nombre fatidico, para los franceses, de cuestion mejicana.

Nueva aplicacion del petróleo.—Un miembro de la sociedad de horticultura de l' Aube, cuya casa se hallaba infestada de ratas y ratones, se vió libre de estos dañinos huéspedes poco despues de haber, encerrado en la cueva un depósito de aceite de petróleo. El

mismo concibió la idea de regar el jardin con agua procedente de vasijas que habian contenido petróleo, procedimiento que hizo desaparecer del jardin todas las babosas que en él causaban gran perjuicio.

Decretó bien.—Un alcalde trataba de justificar que uno de sus vecindados poseia lo bastante para atender á las obligaciones que pensaba contraer puesto que aspiraba á casarse.

El alcalde, en su certification al gobernador de la provincia decia: «Excmo. señor: F. N. tiene un burro, y la que va á ser su esposa, una burra.

El burro de F. N., como V. E. comprenderá unido con la burra de la que va á ser su muger...»

Al llegar á esta parte proemial, el gobernador dijo al que leia la certification:

Basta... que los casen, y á los burros de los esposos agrégueseles el barro del alcalde.

Consecuencia del temporal.—En la tarde del 3 fondoó en el puerto de Santander de arribada por causa de averias, el bergantin neerlandés *Amicitia* procedente de Newcastle en Tyne, con cargamento de 50 toneladas de hierro en lingotes, 40 cascos manganésio, 10 idem á cali marca A. 1[10, 10 idem idem marca B. 1[10, 17,500 ladrillos refractarios y 120 toneladas coke con destino á este puerto, á la órden.

El capitán que mandaba dicho buque, Otto Feltrup, murió en el mar de resultas de un golpe recibido en el temporal que causó las averias.

Habiendo de procederse á la reparacion de averias, segun resulte del reconocimiento del buque é ignorándose quienes sean los recibidores del cargamento, se anuncia por el consulado de los Países Bajos en Santander, la arribada de dicho buque al mencionado puerto, para que les sirva de gobierno á los interesados.

SECCION MARITIMA.

Buques entrados el dia 12.

Quechemarin Victoria, de 37 ts., C. Echevarria procedente de Bilbao, con cebada.

Patache N. de 27 ts., C. Gonzalez, de S. Sebastian, con lingote.

Despachados dia 12.

Patache Gijónés de 19 ts., C. Lopez, para Bilbao, con carbon.

Idem Joven Ricardo, de 26 ts., C. Pereira, para Luearca, con carga gral.

TELEGRAFIA.

SERVICIO PARTICULAR DE EL NORTE DE ASTURIAS. (Agencia Fabra.)

Madrid 13.

Se ha retirado el proyecto de Banco para estudiarlo de nuevo.

En el Senado se sigue discutiendo la ley de empleados.

Es segura la reforma de tribu-

nales.

Marchará á Abisinia una comision militar española.

Ha habido en Inglaterra nuevos motines promovidos por los fenianos.

SANTO DEL DIA.

S. Benigno, mr.

EFEMERIDES.

Año 1790. Supresion de las órdenes religiosas en Francia.

LOS ASTROS.

Sale el Sol á las 6 h. 57' de la mañana.

Se pone á las 5 h., 33' t.

Sale la luna á las 11 h., 33 de la n.

Se pone á las 10 h., 1' m.

ESTADO ATMOSFÉRICO DE GIJÓN,

el 12 de Febrero de 1868.

Barómetro á O.º de temperatura 773,92 mm.

Termómetro cent. á las 12 h. 9º,30

Máxima á la sombra. 10,40

Mínima. 1,33

Direccion del viento á las 12 h. N. E.

Fuerza del mismo, gran fresco.

Estado del cielo, cubierto.

Pleamar en el puerto dia 13 á las 6 h. 12 m.

de la tarde.

Pasa la luna por el meridiano á las 3 h. 12 m. de la mañana.

Edad de la luna á las 12 del dia 19,7 dias.

Paralos efectos de la ley y por todo lo no firmado.

Manuel Mendez

Editor responsable D. Eduardo Tenorio.

IMP. DE EL NORTE DE ASTURIAS.

